

El Pobrecito Hablador

PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

Yo no admito sublección,—Ni me caso, ni me vendo,—De retóricas, no entiendo.—Y al ladrón, llamo ladrón.

Época 1^a-Año 2.º

Guayaquil, Sábado 22 de Abril de 1911

Hoja 40

BIBLIOTECA NACIONAL
ESTADOS UNIDOS

GENTE NUEVA



Sr. Virgilio Drouet

Infatigable propagandista para la fundación de sociedades obreras, que mejoran las condiciones del proletariado

SANCHEZ & Co.

CALLE P. CARBO No. 622 FRENTE A LA BOTICA ALEMANA

ALMACÉN DE CALZADO Y ARTICULOS DE ZAPATERÍA

RENOVACION CONSTANTE DEL SURTIDO—PRECIOS SIN COMPETENCIA

CREMA POMPEYANA PARA MASAJE

La única de fama universal que quita todas las impurezas de la tez. Como garantía de la legitimidad reparte con cada frasco un folleto en español, con el tratamiento completo; su único Agente autorizado para la venta en la Republica del Ecuador.—J. PALACIOS TORRES

Pruebe Ud. el refinado "CRISTAL"

DE VENTA EN TODAS PARTES

FOR MAYOR DONDE

Ismael Pérez P.

ESQ. SUGREY Y CHANDUY,

FALTAN 131 DIAS

¿Y?..... QUIÉN SABE.....!

«EL POBRECITO HABLADOR»
PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

ASELINATO POLITICO

El secretario privado de la presunta victima, el mismísimo plumario de don Eloy Alfaro, nos cuenta, que se ha impresionado viendo en sueños asesinado al amo; y protesta de tan criminal pretensión, la que atribuye á fines de política internacional.

Aquel sujeto nos quiere hacer creer, que al Perú, es decir, á la segunda patria del viejo farsante; le convendría, para arreglar la cuestión límites deshacerse del inofensivo y ya inútil don Eloy; y allá han ideado el modo de salir de él: asesinandolo....

Desde 1895, el tem, la especie de monomauía que persigue al señor Alfaro talvez por los remordimientos que lo devoran; es de que morirá asesinado: como si el puñal de bruto hubiera descendido tanto que después de haber herido á un Garcia Moreno, va á herir á un Eloy Alfaro.

¡Qué barbaridad!

Roberto Andrade está muy viejo y es el único ejemplar que podría entrar en esas tenebrosas combinaciones. Y si Andrade lo tiene Alfaro colgado en el faldón de su levita ¿qué ecuatoriano, qué ciudadano liberal ó conservador puede ni siquiera pensar en aquello?

¿O es que don Eloy quiere hacerse suicidar con manos de algún Abril para representar mejor su papel de acróbata político?

Porque verdaderamente, extraña que haya quienes puedan creer que los liberales disidentes, todos dignos y sin aparcerias con los Andrade y otros brutos parecidos, puedan intentar una acción vituperables que no tendria otro resultado que precipitar los últimos

chisporroteos de una existencia personal sin pizca ya de influencia política, á causa de los años que pesa sobre de ella.

Y así, nos reimos cada vez que leemos semejantes *tacos* periodísticos en los papeles que sostiene la causa para su mayor desprestigio.

Don Eloy asesinado....!

Hasta ridículo es decirlo.

Si Montalvo viviera, ¿cómo no ensalzaria el puñal de la salud, cuando ese se blande contra un César, contra un Garcia Moreno; pero contra Alfaro, diria; seria una vergüenza, un hecho hasta ruin y despreciable.

Para los tregloditas como Veintimilla, está el pantelón del desprestigio nacional, dijo Montalvo.

Para los tiranuelos como Alfaro, está la indiferencia, el olvido á su persona, decimos nosotros.

¿Qué mas puede aspirar el viejo después del 31 de Agosto?

Ya que ha logrado *guardar* algo, que se vaya á gozar sus *economías* á Londres y al calor del hogar cuente á sus nietos sus derrotas y sus fracasos.

Ni siquiera sus aduladores, sus ministros lo volverán á ver. Menos sus militares que entonces pertenecerán en cuerpo y alma, espada y charreteras al nuevo caudillo, al *indiscutible* que esté en el Capitolio.

Que se desengañe don Eloy Alfaro, que nadie ha pensado, piensa ni pensará en prestarse para un conjuración contra su importante vida y del Perú mucho menos: ¿cáso puede ese país ser tan ingrato y desconocer que si Bolívar le dió libertad, Alfaro le dió posesión de los inmensos territorios ecuatorianos comprendidos entre Tumbes al nortey Payta al sur...!!

CUADRITOS DEL MILITARISMO

(Colaborado)

Vamos á corroborar citando los hechos diversos, abusos y atropellos del militarismo analfabeto que, tanto en 1895 como en 1906 con caracteres más infames; asaltó el poder, llevando como caudillo y jefe al *viejo luchador*.

Guayaquil casi no ha padecido tanto el infame yugo de autoridades militares abusivas. Los capitalistas de provincias de segundo orden, los pueblos y hasta la misma capital de la República, sí!

Babahoyo soporta aún el peso de la terrible bota del montonero militar Figueroa.

Era en 1895; la población de Babahoyo estaba guarnecida por una columna llamada «Vinces», cuyo jefe, Emiliano Figueroa, tomó parte activa en el combate de San Miguel de Chimbo, contra las huestes del Gobierno de Quito, comandadas por el coronel Julio F. Cornejo. El combate fué empeñado con la descubierta del ejército liberal, la que fué derrotada y aunque el recordado General Vernaza la rehizo y consiguió el triunfo completo, no pudo contener la *huida veloz* de algunos jefes, entre ellos Figueroa, quienes llegaron á revienta ciucha á Babahoyo.

Hacemos este preludio para que se conozca el *valor* de ciertos y ciertos jefes.

Terminada la campaña con el combate, escaramuza ó tiroteo de Gatazo, el comandante Figueroa al frente de su *pomposamente* llamado Batallón «Vinces», (nunca llegó á tener arriba de 200 plazas efectivas) se estableció en la rica capital de Los Rios.

Desde entonces, los corresponsales de los diarios comunican milagros del jefe de los *vinces*....

Hubo épocas en que el comercio estaba á medio abrir sus puertas.

¿Era día de fiesta?

No, sencillamente; los *vinces* estaban ebrios.....

En uno de esos muchos días aciagos para los habahoyenses, estábamos en el despacho del Gobernador conversando con éste, cuando se presentó un comerciante de apellido Verdezoto á quejarse ante el Gobernador de que los soldados del Vinces le habían robado unos cuantos pantalones de su tienda de comercio.

Don Isaac Viteri, que ejercía la gobernación, se sulfuró é hizo llamar al 2º Jefe que estaba en el cuartel, el comandante José Domingo Poñafiel y lo interrogó fuertemente.

El comandante Poñafiel, con la

Cigarrillos Progreso Esmerada elaboración y selección de materiales

cachaza propia de los *montoneros militares* le respondió.—«Señor, como hacen cuatro días que no se les dá ración á la tropa, y como los soldados están poco menos que desnudos, han visto esos pantalones en el almacén del señor Verdeto y los han *cojido*. Nosotros pues, los hemos mandado á la calle para que se *REBUSQUEN*».

Y los soldados se «rebuscaban»-----!!

Desde el caballo para que paseara el Jefe; el borrego *cebado* con yerba de los potreros ajinos, hasta las gallinas que cenaba en los bailes el Jefe todo, todo era rebuscado.

Y el Jefe era más enamorado que un mico y la rebusca de la soldadecza alcanzaba para los presentes *ALOR SOS*.

Lo muleto: ó comerciantes del interior llevaban sus productos, sus mercancías á la plaza: los «vinces le caía» como moscas y de pipa en papa, de pan en pan, les robaban parte de su negocio.

Reordamo: que en una ocasión, fué separado, dalo de baja, el coronel Luis Quirola, el buen amigo de Mr. Harman, por que le hizo dar bejuco á cuatro soldados, por haberle robado un carriel con dinero de un infeliz interiorano.

Bastó que en su calidad de Jefe castigara á los «rebuscadores» para que el Jefe de ellos le mandara á poner guardia en su cuarto. Quirola atacó á planazos á los centinelas, les hizo dar látigo por atrevidos, se quejó al Gobernador, el doctor Carlos Monteverde R. se quejó á Quito y no sacó en limpio más que su baja. El viejo creía más al Jefe de los «rebuscadores» que al mismísimo Gobernador Monteverde.

Allá vá otra hazaña. De cierta oficina de consignación se robaron una caja de hierro que había para ser despachada al interior; y creyendo los torpes, que la caja contenía caudales cuando era para guardar los tales, en caso de haberlos. La llevaron al potrero, tras de la iglesia y con barretas, agua fuerte y cincel la abrieron. Como no tuviera nada, la abandonaron completamente destruida.

Babahoyo pasó días terribles con los desmanes de los «vinces».

Y esto en 1895 y 1896, época en que había algo más de respeto sobre todo en las poblaciones de la costa.

¿Qué no se haría en el interior, que estaba en campaña continuada?

Ahora, veamos la diferencia en 1902, cuando gobernaba el país el General Plaza, que aunque militar,

tuvo el tino, la enérgia y la rectitud de imponer milicia en donde no había sino militarismo.

El señor Plaza expulsó de los cuarteles toda esa chusma pernicioso, corrompida y analfabeta.

En esa época no había en los hospitales militares, abundancia de oficiales con dolencias vergonzosas.

El soldado comía en mesa y con cubiertos.

La oficialidad atenta, decente y digna, daba gusto tratar con ella.

Los cuarteles tenían hasta jardines cultivados.

Los oficiales asistían al teatro, al hipódromo, al club, al casino, dejando en todas partes encomios, gratos recuerdos.

Los ascensos no se concedían á porrillo. Allí está el recordado Batallón Universitario, las gestiones que hizo para conseguir el grado de capitán para su instructor el aventajado militar Sargento Mayor Rubén Palacio y no lo consiguió: pues el General Plaza dijo que él *NO CONCEDÍA GRADOS* sino el mayor ó menor saber de cada cual.

Y para que se note el respeto que existía entonces, hemos de narrar por tercera vez el siguiente episodio:

Los oficiales de la artillería Bolívar fueron don le don Leonidas y le solicitaron permiso para asistir en corporación al teatro, pagando el palco de la caja de fondos del cuerpo.

Don Leonidas les replicó: «Magnífico es que se distraigan Uds., que asistan al teatro; pero, no deben hacer uso de los fondos del cuerpo para pagar sus diversiones, porque ese dinero es de propiedad del infeliz soldado, el cual no solo

no goza á costa de él, sino que por obediencia calla, pero interiormente ha de reconocer que se le roba lo que le pertenece.

¿Qué decís Jefes actuales del modo de opinar del General Plaza?

¿Hoy que se le quita al soldado su ración para el regalo al *viejo*, para obsequiar al Jefe, á la *mujer* del Jefe, á los hijos de éste, etc., etc.?

¡¡Cuánta diferencia!!

K. P. T O.

TRISTE ANIVERSARIO

El 25 de Abril de 1907, fué alemana y villanamente asesinada la heroica y digna juventud de Quito en las calles de esa ciudad, por fuerzas alfaristas mandadas

por militares analfabetos, traidores y venales.

Las víctimas de esa horrorosa jornada, cuyos cadáveres robados por las mismas tropas pretorianas fueron: Ramón Lasso, Luis Salvador Martínez y Pedro José Zurita.

Los heridos muchos; los dignos que renunciaron sus destinos y se separaron de hecho del alfarismo, también numerosos, cuyos nombres conservamos para recomendarlos á la historia; y los criminales, tráfugas é infames, también pasarán á la posteridad como ejemplos de abyección y miseria.

El *heroe* del asesinato de la libertad de sufragio fué: Belisario Albán Mestauza.

ORO Y AZUL

Ha e algún tiempo que venimos empeñados en conseguir un retrato del inteligente y valeroso joven doctor Pablo Aurelio Dávila, autor del brillante folleto en que con caracteres de fuego ha descrito los permenores de la horripilante tragedia alfarista, el 25 de Abril de 1907.

Suplicamos á las personas que puedan proporcionarnos ese retrato, hagan el inmenso favor de prestárnoslo que lo devolveremos sin daño alguno.

Comienzan sus labores los espíritus burlones.

Al señor Alfaro lo van *dizque* á asesinar.

¿Serán los flavistas, los estradistas, los conservadores, los peruanos ó los redactores de los periódicos de la causa?

Y no decimos los placistas, porque éstos creen que para poner á don Eloy fuera de combate sólo se necesita que el General Plaza entre á Palacio.

Entonces el viejo amilanado, se viene á esta ciudad y se sube en alguna otra casa de tres pisos para verse en *alto* ya que él es tan *bajo*.

Don Leonidas en Quito y don Eloy ni chista siquiera; como no respiró en cuatro años que lo tuvo como loro en palanca!!

Y los flavistas no necesitan asesinarlo; los estradistas ó mejor dicho su candidato, menos: ¿acaso le estorbará...? y los conservadores y los peruanos no están para pasar su tiempo en *viejicidios*.

Solo quedan en la fiesta los «brutos» de la prensa palaciega; y aquellos *¿no* lo tienen asesinado hace mucho tiempo con sus «defensas» faltas de lógica y sentido común?

La Estimera editada

de Antonio F. Arce

OFRECE A SU ESTIMABLE CLIENTELA UN GRAN SURTIDO DE RELOJES DE BOLSILLO Y DE PARED DE LA FABRICA ANSONIA, LENTES Y ANTEOJOS CRISTALES FINOS

CALLE 9 DE OCTUBRE N. 108

De algunos días á esta parte ciertos diarios vienen haciendo una cruda campaña contra la llamada por ellos prensa chica.

Nosotros, aunque de pequeño formato nos consideramos de la prensa grande; pues, nuestra labor, la idea que sustentamos, el círculo al cual pertenecemos, la aprobación fáctica de los hombres más caracterizados de ese círculo y el lenguaje acre pero culto que empleamos, extraños como somos á discusiones y polémicas personales, mucho menos á insultar ni ser insultados como verdaderos: nos chocó que se trate tan despectivamente á periódicos cuyo formato no es mayor por razones económicas y no por otras causas.

Además, si el menosprecio es por el lenguaje más ó menos literario: los grandes diarios, los llamados serios, también nos regalan frases por demás injuriosas, y ni siquiera conmueven.

Y si no, allí está «La Unión» diario serio y remilgado, obsequiándole á «El Tiempo» aquello de «Diablos Azules», «Hombres Honrados», «Montanero Analfabeto», y ofreciéndole que tan pronto como suba el señor Estrada, el señor Coral no pondrá los pies en las escaleras de palacio. Lo que es mucho ofrecer!

Y «El Tiempo» le conjuga á «La Unión» todos los verbos y gerundios de su particular invención.

Porqué extrañar que otros periódicos suelten algo más su cultura?

La Asamblea alfarrista en sesión del 10 de Enero de 1907 resolvió se oficiara á la Corte Suprema (1) para que á su vez ordenara la iniciación del juicio criminal por abuso de confianza contra Archer Harman, por haber dispuesto £34.200 oro.

La Corte Suprema encomendó tal enjuiciamiento al Juez 1º de Letras, á quien envió los documentos respectivos remitidos por el Ministerio de Justicia.

El tal juicio debe haber dormido hasta hoy arrullado por las influencias oficiales.

Y las £34.200 en poder de la sociedad Alfaro - Harman.

Qué tal?

Asistiremos á una nueva farsa: pues, ya comenzó la defensa del reo, con la instructiva del Presidente y socio.

Cuando denunciarnos los hechos más inauditos y escandalosos del Concejo Municipal, que para gloria del alfarismo honra á Guayaquil, estábamos plenamente convencidos de nuestros denuncios y observaciones sobre las diversas incorrecciones allí cometidas.

Poco á poco la prensa diaria se va ocupando de aquellos chanchullos.

Ayer «El Ecuatoriano» hoy «El Grito del pueblo» cuyo parrafito reproducimos:

«Más tolerable sería un escándalo revelador en el Concejo, que este procedimiento de emolientes.

Ojalá no pasen estas indicaciones en silencio, pues sería harto sorprendente la repetición de aquel caso no muy anterior, en que, habiéndose advertido un robo descubierto en la recaudación de los impuestos, el Concejo se limitó á notificar á los contribuyentes que no pagasen sus cuotas, sino con las formalidades acordadas por la oficina de Comprobación, para impedir la continuación del abuso.

Que hubo perjuicio, entonces, es innegable, del público ó de la Municipalidad, importa poco saberlo: lo peor fué que se echó tierra sobre el asunto, que del conocimiento pleno de la verdad no salió el más pequeño proceso, pues prevaleció el criterio de los que opinaban que una destitución era castigo suficiente. . . . Así con un régimen de impunidad—válganos la frase,—no es admirable que los ladrones se multipliquen en torno de la sociedad indefensa, y de la desconfianza general, común y justificada respuesta murmurando y con esquivances á la labor de los representantes municipales»

El alfarismo ha resuelto establecer un curso naval en. . . . pues en Quito, á 3000 metros sobre el nivel del mar.

Y ya marcharán á la capital los cadetes navales.

Parece que los estudios prácticos los harán con el bote de pasco que tiene la laguna artificial de la Alameda.

Magnífico!

Con cuanta razón dicen los diarios de la causa que el alfarismo nos hace progresar: si ya tenemos curso naval en Quito.

¿Conque el viejo luchador ha departido el jueves santo en gran armonía con los presidiarios?

Y dicen los periódicos alfarristas que es por «humildad»!!

¿Si estará haciendo mérito para ganar indulgencias y conseguir el perdón de sus grandes culpas?

¡¡Qué momento feliz habrá pasado el viejo entre tan escogido círculo de sus decididos partidarios!!

Nuestro amigo el Comisario Primero Municipal, ha publicado un aviso bastante curioso, en el cual recomienda al público que al ser citado un individuo, exiga el nombre del empleado que hace la citación; pues *dizque* se han venido cometiendo abusos de esa naturaleza.

Vaya con la peregrina recomendación.

¿Si el señor Viteri sabe que se han cometido esas faltas ¿porqué no destituye y hace enjuiciar á los que resulten responsables?

O es que los empleados de su dependencia están disimuladamente á las órdenes de los ediles, quienes los ocupan para sus asuntos particulares atemorizando incautos?

Cuando la cabeza anda mal ¿qué extraño es que la corruptela invada hasta los infelices subalternos de una Comisaría Municipal?

¿Acaso la cabeza de ese Concejo no se ha dejado sorprender en quisquiosas que no por haber pasado son olvidadas?

Y permitanos el amigo Viteri la indicación de que suspenda el aviso consabido por que vá en mengua de su propia autoridad.

CHARLAS CALLEJERAS

Se dice, que será nombrado Ministro de la Guerra después de Agosto don Flavio Alfaro.

Se dice, que Ministro de Hacienda será nombrado don Julio C. Coucha.

—:—

LO QUE NO SE DICE

No se dice, que el ex-Ministro de Hacienda se va á Europa para relevarse de la responsabilidad de los impuestos destinados para la defensa nacional.

No se dice, que también el cauciller de terra-cotta, Peralta, se va á Venezuela.

No se dice, que comienzan á salvar el cuerpo todos los péndulos.

SIEMPRE ha sido, es y será el mejor remedio para las enfermedades de la piel, el Especifico «CANDOC», pe venta en la Botica «La Marina» á un sucre el frasco,

(1) Véase el Informe de la Corte Suprema al Congreso de 1908.